La citoyenne à Grèce Quiz

- clique sur la réponse qui te paraît la plus complète ou juste
- il n'y a qu'une seule réponse possible
- aide toi de ce que tu viens de voir et de ta logique

Qu'est ce une cité dans l'Antiquité ?

• <u>Un état correspondant à une ville (Athènes) et au territoire qui l'entoure (l'Attique).</u>

Une simple ville

Une agglomération

La citoyenneté est liée à la cité d'Athènes. Une cité dans l'Antiquité est un État correspondant à une ville (Athènes) et au territoire qui l'entoure (l'Attique). Mais la cité est aussi une communauté d'hommes libres : les citoyens.

A l'origine quel est le régime politique à Athènes ?

Un régime démocratique

Un régime tyranique

• régime aristocratique

À l'origine, Athènes est un régime aristocratique : une forme de gouvernement où le pouvoir est détenu par les aristocrates, l'élite de la société par la richesse et la naissance. Plus tard il deviendra un régime démocratique.

Pour les citoyens athéniens, qu'est ce une démocratie ?

• <u>La démocratie est le régime politique dans lequel le</u> peuple est souverain

• <u>la démocratie est la liberté d'intervenir dans la vie et la politique de leur cité.</u>

 La démocratie a pour principes : la liberté des individus, la séparation des pouvoirs (législatif, exécutif et judiciaire) et la consultation régulière du peuple

Pour les citoyens athéniens, la démocratie est la liberté d'intervenir dans la vie et la politique de leur cité.

À Athènes, les citoyens ont :

Des droits avant d'avoir des devoirs

Des devoirs avant d'avoir des droits

N'ont que des devoirs

Les valeurs des Grecs de l'Antiquité sont assez différentes des nôtres. À Athènes, les citoyens ont des devoirs avant d'avoir des droits (idée qui n'est pas dans l'esprit de l'époque). Mais ils bénéficient de réels avantages : ils ont la propriété des terres, peuvent mener une action en justice, se marier légitimement, avoir des aides publiques...

Qui est un citoyen a Athènes?

• être un homme libre ,avoir un père athénien ,être inscrit à l'âge de 18 ans sur les registres de son dème et avoir fait son éphébie

 Un homme libre, etre inscrit à l'age de 18 ans sur les registres de son dème et avoir fait son éphébie (service militaire)

• Etre un homme libre et avoir des parents athéniens, être inscrit à l'âge de 18 ans sur les registres de son dème et avoir fait son éphébie.

Etre un homme libre et avoir des parents athéniens, être inscrit à l'âge de 18 ans sur les registres de son dème et avoir fait son éphébie.

Les citoyens sont :

• Une minortié

• Une majorité

• ~50% de la population

Une minorité. Selon les estimations, sur les 380 000 habitants d'Athènes en -431 seuls 42 000 sont citoyens, c'est-à-dire seulement 11 % de la population.

La majorité des habitants de la cité d'Athènes est donc exclue de la citoyenneté alors qui sont ils ?

- les métèques (hommes libres, étrangers à la cité, protégés par des lois et pouvant résider et travailler à Athènes en échange du paiement d'une taxe)
- <u>les esclaves (hommes non libres, considérés dans l'Antiquité comme des objets)</u>
- les femmes (exclues de toute vie publique)
- les garçons de moins de 18 ans
- Toutes ces réponses réunis

Toutes les reponses sont justes!

Qu'est ce l'ostracisme ?

• L'assemblée peut également voter l'exil d'un citoyen pendant 10 ans s'il a menacé la sécurité de la cité.

 L'assemblée peut donner la citoyenneté à un métèque s'il a, par exemple, combattu avec bravoure pour Athènes.

L'assemblée peut également voter l'exil d'un citoyen pendant 10 ans s'il a menacé la sécurité de la cité : c'est l'ostracisme.

L'armée athénienne est largement inégalitaire, qui sont les citoyens les plus riches

Des hoplites

Des cavaliers

• Des rameurs de galère

• les plus riches sont cavaliers et dirigent l'armée. À partir de la guerre du Péloponnèse (-431 à -404), ils doivent aussi équiper une trière (galère grecque)

• les citoyens qui ont moins de moyens peuvent être hoplites (fantassins athéniens)

• les pauvres sont le plus souvent rameurs sur les trières

Qu'est ce la Boulè?

• Le conseil d'Athènes

• Le tribunal d'Athènes

L'assemblée d'Athènes

- La Boulè, le conseil de la cité, prépare les lois et veille à leur application. Elle est constituée de 500 citoyens tirés au sort pour un an au sein de l'Ecclésia.
- L'assemblée de l'Ecclésia est la plus importante institution de la démocratie athénienne. Elle se réunit tous les 10 jours sur la colline de la Pnyx. Les citoyens y votent à main levée les lois et décident de la paix, de la guerre et de l'ostracisme. Tous les citoyens peuvent proposer une loi ou un amendement.
- L'Héliée est le tribunal d'Athènes. Il est principalement situé sur l'agora (place publique d'Athènes). Il est composé d'environ 6 000 citoyens de plus de 30 ans tirés au sort pour un an parmi l'assemblée. Il rend des sentences votées à bulletin secret et sans appel.

Merci pour votre visite et à bientôt

Réalisé par Barat Diane,

Crouzet-Schlatterer Sacha

et Dion Natacha.

Dommage

Ne reste pas sur un échec : Relie les documents et réessaie.





